



Engagement des jeunes et des femmes pour la prévention des crises, la stabilité sociale, la consolidation de la paix et la réduction de la violence communautaire dans le nord de la Côte d'Ivoire

**LANCEMENT OFFICIEL DU PROJET
ATELIER DE PLANIFICATION CONJOINTE
Korhogo du 27 au 28 Juin 2022**



RAPPORT DE MISSION

1. CONTEXTE ET JUSTIFICATION

L'extrémisme violent et l'expansion des activités terroristes dans le sahel constituent une menace pour la stabilité de la Côte d'Ivoire, comme en témoignent les récents incidents à la frontière nord du pays. Pour adresser ce défi, le Gouvernement ivoirien a pris une série de mesures. La phase 2 du Programme Social du Gouvernement (PSGouv2) a été lancée pour : i) accélérer le rythme de réduction de la pauvreté et des inégalités sociales ; ii) apporter des solutions durables à la problématique de la fragilité dans les zones frontalières ; iii) améliorer les conditions de vie des populations notamment les plus défavorisées ; et iv) favoriser l'autonomisation des femmes et l'insertion professionnelle des jeunes. Le PSGouv2 bénéficie du soutien des partenaires au développement. Dans cette perspective, le Ministère des Affaires Etrangères de la République Fédérale d'Allemagne et le PNUD ont conclu un accord pour mettre en œuvre le projet « Engagement des jeunes et des femmes pour la prévention des crises, la stabilité sociale, la consolidation de la paix et la réduction de la violence communautaire dans le nord de la Côte d'Ivoire », qui constitue une contribution à la lutte contre la fragilité dans les zones nord frontalières.

Ce projet vise à accroître la stabilité sociale et renforcer l'inclusion socio-économique des jeunes et des femmes dans le Nord du pays. Plus précisément, le projet contribuera : (i) au renforcement de la gouvernance communautaire et de la capacité des autorités locales en matière d'Etat de droit ; (ii) au soutien à la résilience communautaire par le développement d'opportunités économiques et d'activités génératrices de revenus pour les jeunes hommes et femmes ; et (iii) au renforcement des capacités des jeunes hommes et femmes pour la prévention de l'extrémisme violent et le renforcement de la cohésion sociale dans les régions frontalières nord de la Côte d'Ivoire.

Dans le cadre des festivités marquant le lancement officiel du projet et dans l'optique d'assurer une mise en œuvre harmonieuse avec les interventions en cours sur le terrain, il est envisagé d'organiser un atelier de planification conjointe qui consistera en : (i) une présentation du projet aux acteurs de développement ; (ii) une importante session de restitution de la mission de cadrage et (iii) une session de planification conjointe avec tous les acteurs impliqués dans la mise en œuvre, un atelier d'échanges et de dialogues avec les jeunes et une session de dialogue socio sécuritaire.

Cet atelier visait à faciliter la mise en œuvre du projet à travers un cadre d'échange et de partage d'information relative aux aspects techniques et opérationnels entre toutes les parties prenantes et partenaires (bénéficiaires cibles, structures techniques et partenariat dans la mise en œuvre, bailleur, agence d'exécution et autres agences du Système des Nations Unies).

Le présent rapport fait le point des activités réalisées et des résultats atteints.

2. METHODOLOGIE

Cette cérémonie de lancement a consisté en une série d'évènements qui se dérouleront parallèlement sur différents sites dans la ville de Korhogo. Il s'est agi de :

- Une session de planification conjointe entre tous les acteurs intervenant dans la région Nord du pays en vue de renforcer la coordination opérationnelle des activités ;
- Une session de dialogue socio sécuritaire de facilitation du dialogue entre les forces de défenses et de sécurité et les populations de la cité du Poro conduite par la cellule civilo-militaire (CCM) ;
- Une session de dialogue sur la contribution des jeunes pour la prévention et la réponse aux défis de développement dans la région Nord de la Côte d'Ivoire avec la Direction de la Protection du Ministère de la Promotion de la Jeunesse, de l'Emploi jeune et du Service Civique ;
- Une cérémonie marquant l'ouverture du lancement officiel

3. PARTICIPANTS (voir liste de présence en annexe)

- Les représentants des institutions étatiques (PS GOUV, MPD, MPJIPSC, MSLP)
- Les autorités administratives locales (Corps préfectoral, Collectivités décentralisées, Directions déconcentrées)
- Les agences du Systèmes des nations Unies (PNUD, UNICEF, UNESCO)
- Organisations internationales (R4P, Interpeace/indigo)
- Partenaires financiers (Ambassade de 'Allemagne, NDI, USAID)

4. DIFFERENTS RESULTATS ATTEINTS

1. Session de planification conjointe entre tous les acteurs intervenant dans la région Nord du pays en vue de renforcer la coordination opérationnelle des activités

Après une présentation du projet « engagement des jeunes et des femmes » et des résultats de la mission de cadrage, tous les partenaires ont à tour de rôle présenté leurs interventions en cours et à venir dans le nord. (voir présentation en annexe). Il ressort de ces présentations que plusieurs organisations aussi bien nationales qu'internationales ont des activités similaires dans les mêmes zones de mise en œuvre. A la suite de ces présentations, un exercice d'alignement de ses



interventions a été faite en vue de dégager des synergies possibles qui permettrait d'optimiser les ressources et les actions afin d'avoir un impact plus important sur les communautés bénéficiaires. Cet exercice a permis de dégager une matrice (voir annexe) indiquant les activités en cours, les différents axes stratégiques traités par les différents partenaires et les zones de mise en œuvre. Ainsi 5 grandes catégories d'activités ont été identifiées :



- Renforcement des capacités des autorités et des collectivités locales
- Dialogue, Sensibilisation, Education et formation
- Activités socioculturelles de rapprochement communautaire
- Insertion socio-économique à impact rapide et de résilience communautaire
- Activités de recherches et études

Aux termes de la cession, une sharepoint a été créée (voir lien ci-dessous) et partagé afin que chaque partenaire y inscrive ses interventions ainsi que les localités d'intervention. Cette plateforme sera mise à jour au fur et à mesure afin de fournir en temps réel des informations sur les interventions au Nord.

Les échanges continueront entre les différentes structures aussi bien au niveau central que dans le cadre des comités régionaux de pilotage pour l'opérationnalisation des synergies.

Enfin de session, une présentation du cadre de coordination locale a été faite et ce comité local de pilotage sera présidé par les préfets de région et auront pour tâche de faire un suivi et une coordination des actions des différents partenaires dans la région. Son fonctionnement et ses composantes sont consignés dans les TDR en annexe.

Lien de la plateforme de suivi des interventions :

https://docs.google.com/spreadsheets/d/1ZJRMwurVTI_M0a6TLgEuQQjsMI4f4ESS/edit?usp=sharing&oid=10352940350841349448_5&rtpof=true&sd=true

2. Session parallèle 1 _ Dialogue avec les jeunes sur leurs contributions à la réponse à l'extrémisme violent, au défi sécuritaire, au renforcement de la cohésion social et à la résilience face aux chocs

L'expansion de l'extrémisme violent dans les zones frontalières nord et ouest du pays a pour cible principale les jeunes vulnérables, et constitue une réelle menace pour la paix et le développement,

En vue d'apporter une réponse idoine à ce fléau, il est important pour le Gouvernement de mutualiser ses efforts avec les Partenaires au développement. C'est dans cette dynamique que le PNUD a accompagné la Direction de la Protection de la Jeunesse (**DPJ**), dans la mise en œuvre d'un dialogue avec les jeunes pour la résilience communautaire, à Korhogo. Ce dialogue visait à échanger avec 100 jeunes de la région du Poro en vue de renforcer leurs capacités sur les problématiques de la paix, de la cohésion sociale et de la résilience communautaire.

Le dialogue s'est voulu ouvert, franc et inclusif, et l'animation s'est faite de façon interactive par les deux personnes ressources de la DPJ. Les thématiques de (i) **Promotion de l'engagement et le développement communautaire**, (ii) **Promotion de la participation des jeunes à la gouvernance locale** et (iii) **L'extrémisme violent : pistes de solutions par les jeunes ont été abordées.**

Aux termes des échanges, qui ont porté sur les effets néfastes des addictions (Tabac, alcool, drogue), l'extrémisme violent et sur les compétences de vie courante (CVC), les jeunes se sont engagés pour la promotion du développement communautaire; et pour une plus grande participation à la gouvernance locale

La session a pris fin par une rencontre avec la délégation officielle composée de SEM l'Ambassadeur de la république fédérale de l'Allemagne, la Représentante résidente du PNUD, le coordonnateur général du PSGOUV et le Directeur Général de la Stratégie et de la Coordination de l'aide du Ministère du Plan et du Développement. Au cours de cette rencontre, outre les conseils prodigués par la délégation, les engagements pris par les jeunes ont été rappelés. (*voir détails dans le rapport d'atelier en annexe*)



3. Session parallèle 2 _ Activité Civilo-Militaire (ACM) Session d'échange entre la population et les FDS dans la région du Poro

L'extrémisme violent, l'insécurité routière et l'incivisme sont des phénomènes qui touchent la région et qui freinent son élan de développement. Aussi, la Cellule Civilo-Militaire (CCM), par ses missions se doit de mener des actions pour lutter efficacement contre ces phénomènes.

C'est dans ce contexte que dans le cadre des activités de lancement officiel du projet engagement des jeunes et des femmes, une séance d'échanges entre les Forces de Défense et



de Sécurité (FDS) et la population de Korhogo a eu lieu le 27 juin 2022 dans la salle Alassane Ouattara de la Préfecture de Korhogo. Cette session a vu la participation de 135 personnes composées des chefs de commandement des FDS, les chefs de quartiers, les chefs de communauté, les leaders religieux, les leaders d'associations de jeunes et de femmes, la presse locale et les membres du CCM.

Aux termes des échanges, Il ressort que la recrudescence des cas d'incivismes routiers causant plusieurs accidents de la circulation nécessitant les interventions des sapeurs-pompier. Aussi, l'on note une montée de la criminalité avec la récurrence des vols de motos entraînant en 2021, la hausse de 20% des interventions de police. Il a donc été recommandé de multiplier les actions civilo-militaires afin de renforcer la confiance entre le FDS et les populations en vue de faciliter la sensibilisation sur ces fléaux.

Une rencontre des membres du CCM avec la délégation officielle composée de SEM l'Ambassadeur de la République Fédérale d'Allemagne, la Représentante Résidente du PNUD, du Conseiller spécial du Premier Ministre ivoirien, Coordonnateur Général du PSGOUV et du Directeur Général de la Stratégie et de la Coordination de l'aide du Ministère du Plan et du Développement a permis de présenter les membres et les activités du CCM dans la région. Des doléances ont faites pour une plus grande efficacité dans la conduite des activités.

Après des encouragements et félicitations adressés au CCM par les différents intervenants l'assurance a été donné d'analyser les doléances présentées. (*voir rapport détaillé en annexe*)

4. Cérémonie officielle marquant le lancement du projet

La journée du mardi 28 juin 2022 a été marquée par la cérémonie officielle de lancement du projet avec la présence effective de SEM l'Ambassadeur de la république fédérale de l'Allemagne, Madame la Représentante Résidente du PNUD en Côte d'ivoire, le Directeur Général de la Stratégie et de la Coordination de l'aide du Ministère du Plan et du Développement et le coordonnateur général du PSGOUV et le Secrétaire général de la préfecture de Korhogo représentant Monsieur le Préfet de région.

Il s'est agi dans un premier temps, d'une brève présentation du projet engagement et stabilité et du PSGOUV 2 afin de montrer les actions fortes de l'Etat dans la zone nord et les possibles contributions du projet à la réalisation de ses objectifs. Aux termes de ces 2 présentations, il s'en suivi une série d'allocutions dont la bienvenue du Maire de la cité du Poro, de Mme la RR du PNUD qui a mis l'accent sur les motivations du PNUD à développer ce projet dans le nord et d'autres initiatives en cours et à venir. Quant à SEM l'Ambassadeur de la République Fédérale d'Allemagne, il a insisté sur l'excellence du partenariat avec le PNUD depuis 2017 dans la régions Ouest du Pays qui ont permis le financement de cette nouvelle initiative. Il a terminé par assurant le gouvernement de la volonté de la RFA de continuer son appui au PNUD afin de contribuer à la réponse aux fragilités dans le nord de la cote d'ivoire.



Monsieur le Secrétaire Général de la Préfecture de Korhogo, au nom du Préfet de région, a rassuré de l'engagement du corps préfectoral à accompagner toutes les initiatives dans le nord et a salué l'organisation de cet atelier qui vise à coordonner lesdites interventions afin de dégager des synergies et complémentarités pour un meilleur impact dans la région. Après avoir reçu officiellement le document de projet des mains de Madame la RR du PNUD, Il a ensuite déclaré officiellement lancé le projet « engagements des femmes et des jeunes dans la prévention des crises, la stabilité sociale, la consolidation de la paix et la réduction de la violence communautaire » dans la région du Poro.

Afin d faciliter la coordination locale et le suivi de proximité des actions, le PNUD et l'Allemagne ont procédé à des dons de matériels informatiques à la Préfecture de Korhogo, à la cellule de coordination des actions du CPD et aux directions régionales du Poro/Gbêkê, du Kabadougou/Folon et du Gontougo/Boukani.



5. CONCLUSION

Les activités de lancement du projet ont démarré à Korhogo du 27 au 28 juin 2022 avec la tenue d'un atelier de planification conjointe qui a permis à plusieurs acteurs intervenant dans le nord de dresser une matrice des actions. Cette matrice est le démarrage d'un processus de développement de synergies et de complémentarités en vue d'une meilleure mise en œuvre des activités.

Parallèlement à cet atelier, des échanges avec les jeunes et un dialogue socio-sécuritaire ont permis respectivement d'analyser la contribution des jeunes au développement communautaire et des solutions pour le renforcement du dialogue entre les forces de défenses et de sécurité et les populations dans la région du Poro.

Enfin, une cérémonie marquant de lancement officiel a permis aux autorités administratives d'être mieux outiller sur le projet « engagement et stabilité ».

ANNEXES (Merci de double-cliquer sur les icônes pour ouvrir le document concerné dans une nouvelle fenêtre)

1. Documents utiles à consulter



2. MATRICE D' ACTIONS CONJOINTES

Nature de l'intervention	Zone d'intervention		Structures/Organisations
	Région	Département	
1. Renforcement des capacités des autorités et des collectivités locales - Formation - Appui en équipements - Appuis aux reformes	Poros, Bagoué, Tchologo, Bounkani, Folon, Kabadougou	Minignan, Kaniasso, Tengrela, Mbengue, Ferkessédougou, Kong, Téhini, Doropo, Ouangolodougou	Interpeace/indigo PNUD NDI PSGOUV 2
2. Dialogue, Sensibilisation, Education et formation	Bagoué, Folon, Tchologo, Poros, Bounkani, Hambol	Minignan, Kaniasso, Tengrela, Mbengué, Ferkessédougou, Kong, Téhini, Doropo, Ouangolodougou, Katiola	Interpeace/indigo PNUD UNESCO NDI OSCS PSGOUV 2
3. Activités socioculturelles de rapprochement communautaire	Bagoué, Folon, Tchologo, Poros, Bounkani	Minignan, Kaniasso, Tengrela, Mbengué, Ferkessédougou, Kong, Téhini, Doropo, Ouangolodougou	R4P PNUD PSGOUV 2 NDI
4. Insertion socio-économiques à impacts rapides et de résilience communautaires - Construction /infrastructures sociales de base, - Activités génératrices de revenus, - opportunités socioéconomiques pour les jeunes	Bagoué, Folon, Tchologo, Poros, Bounkani	Minignan, Kaniasso, Tengrela, Mbengué, Ferkessédougou, Kong, Téhini, Doropo, Ouangolodougou	PNUD UNICEF R4P PSGOUV 2
5. Activités de recherches et études	Bagoué, Folon, Tchologo, Poros, Bounkani, Kabadougou	Minignan, Kaniasso, Tengrela, Mbengué, Ferkessédougou, Kong, Téhini, Doropo, Ouangolodougou	R4P Interpeace/indigo PSGOUV 2